

El Instituto Nacional de Salud Mental “Honorio Delgado – Hideyo Noguchi”, en la ejecución de sus funciones, está comprometido con la difusión de conocimientos científicos en la salud mental. Los estudios epidemiológicos realizados en los últimos 8 años han identificado diversos problemas que ameritan estudiar a profundidad los factores asociados con los mismos en la realidad del país. En este número de Anales de Salud Mental, entre otros, se presentan investigaciones relacionadas con la violencia doméstica, la depresión en el adulto mayor, el alcoholismo y el suicidio, problemas de alta prioridad de atención para los programas a desarrollar en salud mental.

El estudio de Álvarez y colaboradores demuestra una asociación perniciosa entre la historia de violencia y la presencia de violencia en las familias, implicando una transmisión familiar de generación en generación. Paz presenta los hallazgos de los factores asociados a la depresión, en un grupo de riesgo y vulnerable como son los adultos mayores, resaltando el impacto que tiene la salud física en la salud mental de estas personas. El problema de alcoholismo representa el principal problema de salud mental en varones en el país. Kendall y colaboradores exponen la asociación existente entre la dependencia o abuso del alcohol y los pobres vínculos familiares. Asimismo, Vásquez y colaboradores reportan las características clínicas y sociodemográficas de un número importante de personas que intentan suicidarse y son atendidas en una institución especializada.

Finalmente, deseamos realizar un homenaje póstumo al Psiq. Eduardo Bernal García, miembro del Comité Editorial de esta revista y quien desde hace muchos años se venía dedicando al área de los síndromes culturales y su relación con los problemas psiquiátricos. El valor de su trabajo no sólo está en su labor científica, sino en su interés en dedicarse al aspecto cultural y compenetrarse con la perspectiva de la personas frente a problemas relacionados con la salud mental. Esto le valió su inclusión como líder en el Equipo de Trabajo sobre Aspectos Culturales en el proyecto de la Revisión de la Guía Latinoamericana del Diagnóstico Psiquiátrico de la Asociación Psiquiátrica de América Latina (APAL). En este número presentamos dos de sus investigaciones en el área de la sierra y de la selva, donde expone la distribución del “susto”, “daño”, “mal de ojo”, “aire” y “chucaque” en las ciudades estudiadas y su relación con la presencia de síndromes psiquiátricos.

*Psiq. Enrique Macher Ostolaza
Director de la Revista “Anales de Salud Mental”
Director General del Instituto Nacional de Salud Mental
“Honorio Delgado – Hideyo Noguchi”*

